

12.09.2023

## Museum des ZfP-Südwestürttemberg im Museumsverband Baden-Württemberg

**ZWIEFALTEN - Das Württembergische Psychiatriemuseum ist fester Bestandteil der Museumskultur im Bundesland. Jetzt wurde es in den Museumsverband Baden-Württemberg aufgenommen.**



Das Württembergische Psychiatriemuseum wurde in seinem 20. Lebensjahr in den Museumsverband Baden-Württemberg e.V. aufgenommen. Das 2003 am Standort Zwiefalten gegründete Museum des ZfP verfügt inzwischen sogar über zwei Standorte: Eben am Ort der ältesten psychiatrischen Klinik Württembergs in Zwiefalten, sowie als Psychatriehistorischer Raum im Rahmen der Dauerausstellung „Staatliche Schlösser und Gärten Baden-Württemberg“ im ehemaligen Kloster Schussenried.

Die Dauerausstellungen zeigen die Entwicklung der Psychiatrie als medizinische Wissenschaft und die Unterbringung und Behandlung psychisch kranker Menschen über einen Zeitraum von 200 Jahren. Die Ergebnisse der Arbeit des Forschungsbereichs Geschichte und Ethik in der Medizin am Zentrum für Psychiatrie (ZfP) Südwestürttemberg ermöglichen es, aktuelle Forschung zeitnah in die bestehenden Ausstellungen zu integrieren.

Im Juli 2023 nun wurde das Württembergische Psychiatriemuseum (Leitung: Prof. Thomas Müller) in den Museumsverband Baden-Württemberg e. V. aufgenommen. Der 1976 gegründete Fachverband zählt heute 663 persönliche und institutionelle Mitglieder. Sein Ziel ist die Förderung der Museumsarbeit auf verschiedenen Ebenen: Die Vernetzung der Museen, Beratungsfunktion, die Organisation von Fortbildungsveranstaltungen, auch als Interessenvertretung der Museen und der im Museumsbereich tätigen Mitarbeiter\*innen.

Eine sehr erfreuliche Begegnung des Württembergischen Psychiatriemuseums mit dem Museumsverband erfolgte bereits im Jahre 2015, als unser Psychiatriemuseum im ZfP Südwestürttemberg mit dem EXTRA-Preis der Lotto-Stiftung Baden-Württemberg prämiert wurde. Diese mit einem Geldpreis dotierte Auszeichnung vergeben der Museumsverband

Baden-Württemberg und die Staatlichen Toto-Lotto GmbH Baden-Württemberg seit acht Jahren, um herausragende Ausstellungskonzepte, Neuinszenierungen, gelungene Kooperationen oder museumspädagogische Angebote in nichtstaatlichen Museen zu würdigen.

**Weiterführende Links:**

[Württembergisches Psychiatriemuseum Zwiefalten \(forschung-bw.de\)](http://forschung-bw.de)

[Museumsverband Baden-Württemberg - Home \(museumsverband-bw.de\)](http://museumsverband-bw.de)

[Lotto-Museumspreis | Lotto Baden-Württemberg \(lotto-bw.de\)](http://lotto-bw.de)